

EN CRIPCIÓNES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España, Ptas. 1'25  
Número suelto, 0'05  
Id. atrasado, 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7j

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones  
al Administrador, Corres-  
pondentes y en las principales  
Agencias.

**Calendario**  
**ZARAGOZANO**  
para el año 1898  
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,  
número 4, frente la Diputación Provincial.

**ALMACENES**  
**MONTANER**

Sindicato, 2 á 10  
La casa que presenta mayores surtidos  
La que vende más barato.  
Y la que proporciona más ventajas á sus parro-  
quianos.  
Recibido el completo surtido de temporada  
para

**Señora y caballero**  
Queda abierta la venta de novedades de  
**Otoño é invierno**  
Para convencerse lo conveniente que resulta  
comprar en esta casa

**Es preciso visitarla**  
Se han obtenido notables ventajas en las com-  
pras y todos los artículos se expendían á  
**Precios sin competencia**

**ALMACENES MONTANER**  
Sindicato, 2 á 10

**ACADEMIA PREPARATORIA**

para los exámenes del grado de Bachiller y  
los especiales de cualquiera de las asignatu-  
ras que lo componen, á cargo de los señores

**D. Jaime y D. Felix Escalas**  
Queda abierta la matrícula para las clases  
que empezarán el 1.º de Noviembre en la calle  
de Jaime Ferrer número 21 piso princi-  
pal.

**Errores**  
**lamentables**

(De El Correo.)

Más de una vez han coincidido las opinio-  
nes de *El Tiempo* y de *El Correo* sobre el  
error que se cometió en su día, acumulando  
soldados en Cuba, sin que respondieran á ese  
esfuerzo los servicios y medios adecuados  
para sostenerlos.

Empeñados hasta hace unos meses nues-  
tros hombres de gobierno, por obsesiones  
que han de merecer á la historia severísimos  
juicios, en acumular en los campos de Cuba  
tropas y más tropas, cuidaron sólo en su en-  
vío y pensaron muy poco, casi nada, en su  
repatriación.

Con retraso deplorable se acude al reme-  
dio del mal, y no por culpa ciertamente de  
este Gobierno: á cada cual lo suyo, como lo  
reconoce *El Tiempo*. El Gabinete que presi-  
de el Sr. Sagasta se ha ocupado ya repetidas  
veces de este importante asunto, y justo es  
reconocer que ha procurado acudir á reme-  
diar el daño en lo posible.

Pero esto que se ha hecho no es más que  
el principio. A la exposición y al relato de  
las medidas que han de adoptarse, debe se-  
guir lo más pronto posible su planteamiento.  
La anemia y la fiebre aguardan poco.

Harto han aguardado ya, por inconcebibles  
descuidos en todas las direcciones que la  
campana ha venido teniendo.

Un periódico de Pontevedra para dar idea  
de cómo vienen los soldados de Cuba, y del  
hambre y enfermedades que allí padecen, ha  
dicho que dos jóvenes nacidos en un mismo  
día y de la misma parroquia, embarcáronse  
para la Habana.

Allí fueron destinados á diferentes cuerpos  
de ejército, y ahora llegaron al Sanatorio de  
Santiago y..... no se conocían.

¡Tan cambiadas estaban sus facciones!  
En otro orden de ideas, el enorme ejército  
enviado á Cuba habría tenido justificación, si  
una vez reunida tan portentosa fuerza en la  
gran Antilla, se hubiera emprendido una  
campana enérgica.

Desgraciadamente los 200,000 hombres  
no han correspondido, por falta de plan y de  
dirección, á los esfuerzos y esperanzas del  
país, pero que mientras tanto tenían que oca-  
sionar gastos de tal consideración, que es un  
asombro cómo han podido sufragarse, aun  
con los atrasos y dilaciones porque estamos  
pasando.

El Gobierno conservador debió compren-  
der que el envío de 200,000 hombres á Cu-  
ba, requería á causa de sus gastos una cam-  
paña rápida y feliz, y de no tener esa seguri-  
dad habría sido preferible el método de un  
ejército adecuado á nuestros medios econó-  
micos, y desde luego organizado en otras  
condiciones que lo pusieran con más proba-  
bilidades de éxito al resguardo de enferme-  
dades y de deficiencias en la alimentación.

El daño de no haberse obtenido en un pe-  
riodo corto ventajas de consideración en la  
guerra, ha sido causa, no sólo de que se mul-  
tiplican los gastos en un grado que aterra,  
que ya se tocan en el nivel del cambio inter-  
nacional y que Dios sabe qué nuevas y más  
graves complicaciones financieras podrán  
traer, sino que ha dado espacio y ocasión á  
los laborantes y filibusteros para procurarse  
medios de ataque y para influir, además, en  
aquella parte de la opinión de los Estados  
Unidos que nos es hostil.

Se dice ahora por los intransigentes y por  
los pesimistas que delante de la guerra no se  
deben hacer transacciones políticas; pero  
aparte de que las reformas no se dan para los  
rebeldes, sino para los que siguen en paz, pi-  
de la justicia que recordemos que también  
había guerra cuando el Sr. Cánovas prometió  
reformas de carácter autonómico, y entonces  
se callaron, ó les pareció bien lo que hizo el  
Sr. Cánovas, los mismos que ahora censuran  
mas ó menos cautelosamente al Sr. Sagasta.

No está el mal en lo que se hace ahora,  
considerando sobre todo que lo que se hace  
es producto de la lógica; sino en no haber te-  
nido prevision para ver el nublado, y una vez  
visto, en no haber tenido más arte para dispa-  
rlo.

No es ocasión, en último término, demos-  
trar espanto porque se hacen estas ó las otras  
concesiones. Son perfectamente lógicas, da-  
dos los compromisos que previamente tenía  
contraídos el partido liberal.

**Consejo de ministros**

He aquí la Nota oficiosa que con referencia al  
último Consejo publican los periódicos madrileños:

**Despacho ordinario**

Reunidos los ministros en la Presidencia, em-  
pezó el Consejo á las cinco y media.

A su aprobación se sometió un expediente de  
autorización al ministro de la Guerra para la adqui-  
sición, sin subasta, de material para los hospitales  
de Cuba, y de máquinas para la maestranza de Ma-  
nila.

El mismo ministro dió cuenta de la sentencia  
de muerte impuesta á un voluntario de Cuba por

insulto y asesinato á un superior. La sentencia será  
cumplida.

El mismo ministro de la Gobernación expuso el  
número y estado de los expedientes agrícolas y las  
dificultades que encontraba para cumplir los pre-  
ceptos de la ley de Reemplazos.

El Consejo acordó que los ministros de la Gu-  
erra, Gobernación y Fomento propusieran al Conse-  
jo la solución que considerasen más equitativa para  
el cumplimiento de las cargas militares. También  
se autorizó al ministro de la Gobernación para con-  
tratar, sin subasta, la reparación de los cable tele-  
gráficos entre Cádiz y las islas Canarias.

Igual autorización se concedió al ministro de  
Fomento para contratar 1.000 vitelas para títulos  
profesionales. El señor conde de Xiquena dió lectu-  
ra de un proyecto de real decreto reconstituyendo  
el Consejo de Instrucción pública, decreto que fué  
aprobado por el Consejo.

También se acordó, á propuesta del mismo mi-  
nistro, que continúe la Exposición de Industrias  
Modernas todo el tiempo que permita la necesidad  
de que se instale en el edificio que ocupa el Con-  
greso internacional de Higiene, que por primera  
vez ha de celebrarse en esta corte en el próximo  
Abril, según estaba convenido.

**Alimentación y asistencia de los sol-  
dados**

Terminado el despacho ordinario, el ministro de  
la Guerra manifestó al Consejo que en vista de las  
noticias transmitidas por el gobernador general de  
Cuba acerca del estado sanitario del ejército, y de  
acuerdo con sus indicaciones, había propuesto una  
serie de medidas encaminadas á mejorar la situa-  
ción, alimentación y asistencia de los soldados, que  
podían resumirse en las siguientes disposiciones:

Primero. Para mejorar el acuar-  
telamiento, la alimentación y el vestuario.  
Segundo. Para aplicar todas las medidas higie-  
nicas compatibles con el servicio de campaña, intro-  
duciendo entre otras mejoras el uso de filtros y la  
aeración para las aguas.

Tercero. Para establecer Sanatorios destinados  
á los convalecientes, debilitados ó enfermos, en  
los puntos ya estudiados y que se fijan en el orden.

Cuarto. Para instalar nuevos hospitales, am-  
pliando los actuales y reduciendo todos los que ex-  
cedan de mil enfermos, de modo que el excedente  
se reparta en otros hospitales.

Quinto. Para crear clínicas independientes de  
los hospitales, en puntos de fáciles comunicacio-  
nes.

Sexto. Para establecer enfermerías regimien-  
tales de 30 á 50 camas, á cargo de la Sanidad Mil-  
itar.

Séptimo. Para disponer que las clases é indi-  
viduos de la clase de tropa convalecientes ó enfer-  
mos, pero cuyo estado no exija la repatriación,  
pasen á los Sanatorios hasta reponer sus fuerzas:  
que los enfermos leves ó los afectos de dolencia  
de corta duración y los estropeados por la fatiga,  
tengan el descanso necesario en las enfermerías re-  
glementarias ó en las clínicas; que solo los enfer-  
mos que necesiten mayor número de estancias pa-  
sen á los hospitales; que éstos se evencuen oportuna-  
mente, á fin de que jamás el número de enfermos  
exceda de la capacidad de los locales, y que se acti-  
ve la tramitación de las declaraciones de inútiles y  
pasen éstos á la Península tan pronto como se com-  
pruebe el diagnóstico con un criterio amplio en lo  
que se refiere á los tuberculosos, á los débiles y de-  
maerados y á los palúdicos y anémicos.

Octavo. Que se preparen barcos hospitales,  
con toda dotación de sanitarios y Hermanas de la  
Caridad necesarios para una perfecta asistencia.

De esta manera el ejército aumentará su eficacia  
y sus fuerzas de combate, y disminuyendo el núme-  
ro de soldados, permitirá una mejor movilidad y  
producirá en los gastos una economía considerable  
y al mismo tiempo se conseguirá la ventaja de no  
enviar nuevos reclutas, puesto que los refuerzos  
que fueren necesarios se tomarán de soldados acli-  
matados.

El Consejo escuchó con satisfacción este plan y  
aprobó las disposiciones indicadas por el ministro  
de la Guerra.

**Decretos de Ultramar**

El de Ultramar sometió después á sus compa-  
ñeros dos proyectos de decreto, que fueron exami-  
nados con el mayor interés y detención.

El primer decreto tiene por objeto hacer exten-  
sivos los derechos y garantías de la Constitución á  
los habitantes de Cuba y Puerto-Rico, de suerte que  
no hay en su ejército diferencia alguna con los de  
la Península, quedando virtualmente derogadas las  
leyes y disposiciones de excepción que en este sen-  
tido existieran.

El segundo decreto se refiere al ejercicio de la  
función electoral. Esta importante disposición se ba-  
sa por completo en la ley electoral de la Península,  
en virtud de la cual son electores todos los vecinos  
mayores de veinticinco años.

El mismo principio, sin limitación ni restricción  
alguna, regirá en las islas de Cuba y Puerto-Rico.

El censo electoral se formará por los mismos  
trámites que en la Península, pero con una inter-  
vención constante, desde su primer grado, de la  
autoridad judicial, y con otra poderosa intervención  
de todos los partidos políticos, de suerte que ni aun

la sospecha pueda nacer de que el censo sea vicia-  
do en su origen ó formación por influencias bas-  
tardas.

El Gobierno que se desentende por completo  
de los intereses locales en las Antillas, velará por  
todos los medios á su alcance por la verdad del su-  
fragio, y para ello por la formación correcta del cen-  
so: éste servirá para las elecciones municipales, pro-  
vinciales, de la Cámara insular y de diputados á  
Córtes. La única diferencia que se establece es la de  
suspender, por no ser posible su creación, los cole-  
gios especiales y el voto acumulado.

La ley electoral de la Península se divide para  
estos fines en dos partes. La una comprenderá las  
disposiciones que tienen carácter de precepto, y la  
otra las disposiciones reglamentarias, acerca de las  
cuales podrá la Cámara insular introducir aquellas  
modificaciones que la experiencia aconseje para la  
adaptación á las condiciones especiales de cada una  
de las Antillas.

El Consejo, despues de una amplia delibera-  
ción, aprobó por unanimidad ambos proyectos, y  
terminó el Consejo á las nueve menos cuarto.

**“Weyler,”**

La mayor parte de la prensa francesa ha co-  
mentado un artículo que con este título publica  
*L'Echo de Paris*, y que merece ser conocido por-  
que refleja fielmente las opiniones que, sobre la po-  
lítica española y los actos del Gobierno liberal,  
existen del lado de allá de los Pirineos.

El LIBERAL no hará comentario alguno por su  
parte; se limita á publicar íntegro dicho trabajo,  
porque entiende que la opinión es quien únicamen-  
te puede deducir consecuencias.

Dice así:

«Hé aquí por qué vuelve á hablarse más que  
nunca del general Weyler. Desde hace ocho días  
nadie se ocupaba de él; pero ha bastado un artículo  
de *New York Herald*, para aguijonear de nuevo y  
más vivamente que hasta aquí la curiosidad públi-  
ca, acerca de esta discutida personalidad.

«Si Weyler es el hombre de la semana, Sagasta  
resulta el héroe.

«Se ha censurado mucho al honorable presiden-  
te del Consejo, suponiéndole más habilidad que  
energía, más astucia que firmeza de carácter. Acaba  
sin embargo, de probar que vale mucho más que  
supone esta añeja reputación. Su firmeza ha derro-  
cado al gobernador general de Cuba. Ha hecho lo  
que Cánovas no se atrevió á intentar siquiera, lo  
que Azcárraga temió afrontar; ha desafiado á la  
*revolución* y jugado contra un 18 de Brumario cu-  
bano, la suerte del gabinete que preside.

«El general Weyler, que por primera vez veía  
frente á él una voluntad enérgicamente resuelta á  
imponerle la obediencia ó desafiarse á la insubordi-  
nación, ha optado, aunque á su pesar, por el prime-  
ro, telegrafando que viene á España en el primer  
correo y declarando, por medio de sus adeptos, que  
piensa retirarse, lejos de la corte y del batallar po-  
lítico, al pueblo de su nacimiento en las Islas Balea-  
res.

«No vuelve á Europa como Bonaparte regresó  
de Egipto; pero es un error creer que llegará sin  
esperanzas. Sus compatriotas de Mallorca le prepa-  
ran, al decir de las agencias de información, arcos  
de triunfo y ramos de laurel. La prensa carlista  
exalta en él, en defecto del soldado glorioso, al go-  
bernante injustamente atropellado.

«Desde la extrema derecha á la extrema izquier-  
da, los revoltosos vuelven su vista hacia ese gene-  
ral sin victorias, que la opinión de Europa, espec-  
tadora aterrada de las carnicerías de Cuba, no  
considera, evidentemente, como prototipo de go-  
bernantes.

«Es el candidato de los descontentos, como Bou-  
langer lo fué en Francia, aspirando, con el mismo  
electicismo en la elección de sus auxiliares, al papel  
de hombre providencial.

«El Sr. Sagasta va á encontrarse, al mes de su-  
bir al Poder, con este nuevo obstáculo entre las in-  
finitas dificultades acumuladas por sus predecesores;  
porque han sido los conservadores los que du-  
rante dos años, por desacierto ó por conveniencia,  
han hecho el juego de este desventurado general.  
Ellos han sido los que han dado á la circulación  
esos telegramas enfáticos, autorizando con la estampilla  
oficial falsos éxitos, disfrazando sus desgracias,  
enviando allá dinero, para sostener su política, y  
hombres para sufrir.

«El mal, desgraciadamente, está hecho. Las can-  
cillerías, los estados mayores del Ejército europeo,  
los círculos financieros, saben perfectamente que  
esta campaña de Cuba ha sido deshecha y no repre-  
senta bajo el punto de vista político, militar y crítico,  
sino una quiebra triplicada.

«Pero las masas populares que no penetran en  
el fondo de las cuestiones, quedan bajo la impresi-  
ón de frases estereotipadas durante muchos meses  
en la prensa ministerial, y creen aun eficaces los  
procedimientos de terror, el régimen de hierro y  
sangre y la guerra sin cuartel. Las declaraciones de  
Weyler al pasar por los labios de Cánovas y Azcá-



# Tienda Nueva de San José

de  
**IGNACIO FIFUEROLA**  
CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL. JAIME II, 14  
Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos  
Mantelerías  
Madapolams  
Tohallas gran surtido  
Pañolería en todas clases  
Novedades en vestido señora

Géneros de punto  
Colchas y cubre camas  
Alfombras  
Yutes  
Tapicerías  
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.  
NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país á precios de fábrica.  
Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

raga, han adquirido autoridad tal que, dando cuerpo á la fabula, han transformado la leyenda en artículo de fé.

Weyler reaparecerá en la escena de España, fortalecido, ya que no con sus propios méritos, con la ilusión popular.

Así la cuestión, se estima en el extranjero la actitud del Sr. Sagasta como un verdadero acto de valor.

Sea cual fuere la máscara con que se encubre el general Weyler á su llegada á España, el Ejército no le seguirá. La presencia en Madrid de jefes militares enérgicos, como los generales Martínez Campos y López Domínguez, como el vencedor de Filipinas, general Polavieja, responden del orden.

MANUEL.

## España y los Estados Unidos

### Reacción provechosa

La baja de valores americanos experimentada estos días en la Bolsa de New York, ha operado una provechosa reacción en todos aquellos elementos, no políticos, y por lo tanto interesados en que no se alteren las relaciones de paz y concordia que existen entre España y los Estados Unidos.

Nada tan sensible como los yankees cuando les tocan al bolsillo.

La prensa de aquel país, según comunican por telégrafo, dedica al asunto importantes artículos inspirados en las recientes declaraciones del Gobierno americano, ó sea consignando que éste se propone no tomar actitud alguna no terminada en los asuntos de Cuba hasta la reapertura del Congreso, y que el presidente en su Mensaje no recomendará seguramente la adopción de acuerdo de carácter agresivo á España.

Como se ve el Gobierno de los Estados Unidos no se muestra dispuesto á seguir la política indicada por Mr. Taylor, ni concebía que la situación actual justifica una intervención. Propónese, pues, continuar en una actitud pacífica y expectante hasta conocer los resultados de la nueva política iniciada por el ministerio español, no influyendo en el ánimo de los gobernantes americanos las declaraciones de los cabecillas de la manigua ni de los laborantes que residen en esta población, contra la autonomía.

El periódico *World*, que hasta ahora venía señalándose como el *jingoiista* más exagerado, inserta un artículo de fondo, diciendo haberse calmado la excitación de los que aspiraban á que se reconociese á los insurrectos de la beligerancia, y añadiendo que España puede apelar de la locura del diplomático Mr. Taylor, al buen sentido del país, no representado seguramente por aquí.

### El Sr. Canalejas

Los mismos telegramas añaden que el *New York Herald* publica una *interview* celebrada con el exministro liberal español Sr. Canalejas. Este negó el rumor propalado de que tratase de comprar á los cabecillas insurrectos y á los laborantes; culpó á los Estados Unidos por la salida de sus costas de expediciones filibusteras, y aunque opuesto á la autonomía otorgada ante el enemigo armado, dijo que, una vez acordada, apoyará al Gobierno liberal. Declara que España cuenta todavía con grandes recursos, y que se propone llegar hasta el fin en defensa del honor nacional.

### La prensa inglesa

Los periódicos de Inglaterra continúan consagrando preferente atención á los asuntos de España.

El corresponsal del *Times* considera infundados todos los rumores pesimistas relacionados con la guerra, y entiende que la petición de la Cámara de Comercio de Nueva York para que se coloque á aquel puerto en estado de defensa, es simplemente una alarma infundada.

Juzga contraproducente el artículo de Taylor, que esta prensa ridiculiza.

Al Gobierno de Washington ha molestado que Taylor publique secretos de Estado.

El corresponsal del *Times* califica á Taylor como un político vano enredador y quisquilloso.

*The Daily Telegraph* recoge el rumor de que el Gobierno español residenciará al general Weyler, pues un telegrama de Washington asegura que así lo exige el secretario de Estado, Sr. Sherman.

Añade *The Daily Telegraph* que el Gobierno español se prepara para reclamar del de Washington castigue á Taylor, pero considera difícil que esto se hiciera, siendo hoy dicho personaje un ciudadano particular.

*The Daily Chronicle* ha recibido un despacho de su corresponsal en Washington, en el que niega fundamente de manera terminante á los rumores sobre próximo rompimiento de relaciones entre España y los Estados Unidos.

Cree, por el contrario, que el Mensaje que prepara Mc-Kinley para las Cámaras americanas en su próxima apertura será de tonos conservadores y pacíficos, pues según dicho corresponsal, está resuelto á evitar la guerra para consagrarse á resolver las graves cuestiones de política interior.

## Un jurado yankee

De *Las Noveades* de Nueva York tomamos lo siguiente que no dejó de tener gracia, y que pone de manifiesto la manera de administrar justicia en aquel país.

Robert F. Nathan, que había dejado encargados de la custodia de su casa á Eunice Milligan y su esposo, vió al regresar aquella de sus vacaciones, que alguien se había bebido cuarenta botellas de Champagne, guardadas en su bodega.

Acusó á los guardianes de ese desacato; fueron éstos á la cárcel, no se les pudo probar que hubieran sido víctimas de la sed hasta aquel extremo, y al salir de aquélla, pidió el matrimonio 50 000 pesos de daños y perjuicios contra el acusado.

Llevóse el asunto ante los tribunales y cayó en manos de un Jurado que parecía hallarse bajo la influencia del ácido carbónico escapado de las botellas, pues Nathan se salvó de pagar 50.000 pesos, gracias á la lucidez de uno de los jurados, que si bien convenía en que debía abonarse algo á aqué; la cantidad perdida constituía una fortuna.

Mientras tanto, hubo que dar de comer á los jurados, pues no llegaban á un acuerdo.

Se restauraron bien, y no se privaron de acompañamientos líquidos.

En la discusión que siguió, uno de esos señores le tiró uno de sus zapatos al que hacía de jefe. Restablecidos luego el orden, pero empezaron á cantar, y fumaron hasta el extremo de que los encargados de custodiarlos, tuvieron que permitirles salieran para respirar en una galería inmediata.

Vieron allí varios nichos para estatuas, é inspirándose en sus escasos conocimientos clásicos, creyeron convenientemente esos tribunales subir á ellos y asumir actitudes de héroes ó filósofos de la antigüedad.

Hubo que llevarlos otra vez á su habitación y por fin convinieron en que se entregase á los demandantes 3.500 pesos.

## Expedición antártica

Atrevida es la expedición que con rumbo á los mares antárticos y partiendo de Amberes, emprendió en el buque *Bélgica* el capitán Adrién de Gerlache.

Dos gastos de la expedición, que se calculan en 250.000 francos, han sido sufragados por una suscripción pública. El *Bélgica* ha servido durante varios años como ballenero en las aguas árticas, y sus nuevos propietarios lo han puesto en condiciones de afrontar los peligros de un largo viaje por regiones desconocidas, por lo cual se le han aplicado los procedimientos empleados por Nansen en el alistamiento de su buque *Fram*.

Está provisto de una máquina á vapor; pero viajará usando las velas y no se servirá del vapor sino en casos extraordinarios. Lleva también un globo cautivo, que permitirá á los expedicionarios explorar el mar á largas distancias.

La tripulación se compone de noruegos, avesados á las fatigas de los viajes en las regiones glaciales.

La expedición, haciendo escala en Canarias, Brasil, río de la Plata é islas Malvinas, esperábase que llegase al Océano Antártico á mediados de Octubre.

Costeará la Tierra de Graham que se extiende entre los grados 63 y 68 de latitud Sur y se internará en el Mar de San Jorge, avanzando lo más lejos que pueda hacia el Sur. Al aproximarse el invierno, es decir, en el mes de Marzo de 1898, la expedición se dirigirá á Melbourne, donde pisará la temporada fría. En el verano siguiente se pondrá nuevamente en viaje. Irá á la Tierra Victoria, 79° lat. Sur, con objeto de descubrir el polo magnético austral. Los expedicionarios esperan regresar á Europa á mediados de 1899 por vía de Australia, el estrecho de la Sonda, el Océano Indico y el canal de Suez.

Hasta ahora los hombres de ciencia y los marinos estaban contestes en opinar que un

buque no puede atreverse á explorar las regiones antárticas, pues en caso de naufragar el buque, sus tripulantes no podrían llegar á un país habitado y hasta ahora no se conoce á nadie que haya pasado el invierno en las regiones antárticas.

Nadie conoce tampoco la naturaleza y las condiciones de aquellas regiones. En el siglo pasado se creía que había allí un vasto continente y en el año 1872 el explorador francés Kerguelon no vaciló en considerar las islas que llevan su nombre como el punto más septentrional de dicho continente.

Pero esta creencia fué desmentida por el célebre Cook, quien probó que hasta la tierra de Georgia, situada al Sur de Kerguelon, es una isla y no forma parte de ninguna tierra firme. Esta fué una revelación poco agradable para Cook, y esta circunstancia explica el nombre de C bo del Desengaño que dió al punto más austral de aquella tierra.

Muchas otras expediciones, inglesas, francesas, rusas y norteamericanas siguieron la ruta indicada por Cook.

Las más célebres de estas expediciones son las de sir John Ross en 1839 42 y del buque de guerra inglés *Challenger* en el año 1874.

Más tarde se emprendieron varias expediciones para la caza de focas.

La más reciente es la del ruso Borchegrevink, que zarpó en el mes de Septiembre de 1894 del puerto de Melbourne á bordo del buque *Antarctic*.

Borchegrevink opina que las regiones antárticas están habitadas, pues la naturaleza no es más rigurosa allí que en las del Norte, y cree probable que en tiempos remotos una tribu procedente del Norte se haya establecido allí después de pasar por la tierra de Graham.

Mas todo esto no es más que una suposición, y hoy día la región antártica es la parte menos conocida de nuestro planeta.

El capitán de Gerlache se aventura, pues, á explorar una verdadera *terra incognita*, y es de esperar que consiga despejar el misterio que la envuelve.

## Palma

—Ha presentado la dimisión del cargo de alcalde de Sóller, D. Juan Joy, habiendo sido elegido por mayoría de votos para desempeñar dicho cargo el concejal D. Antonio Palou.

—En la central telegráfica de esta ciudad se hallan detenidos los siguientes despachos por ignorarse el domicilio de sus destinatarios:

- Sau Roque, Magdalena Riera, Conquistador 3.
- Mahón, Francisco Biscarfe, Pelaires.
- Café de Bartolomé.
- Coruña, Ramón Calvo.
- Grao, Margarita Ramis.
- Estela, Emilio Sicilia, Acseite 18.
- Barcelona, María Nanach, Plaza Mayor 22.
- Ciudadela, Juan Guard.

—El Sr. Gobernador ha impuesto una multa de 25 pesetas á la dueña de una casa de maucabía que admitió en su casa á una muchacha de menor edad.

—Servicios prestados por la guardia civil: Notifica la del puesto de Sinen haber entregado al Juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de haber inferido á otro varias contusiones leves.

Participa la del puesto de Alcudia haber detenido á un sujeto de veinte y tres años de edad, vecino de Pollensa, presunto autor de haber inferido con una cuchilla una herida á un vecino, de la cual falleció al cabo de algunas horas.

Dicho individuo ha sido puesto á disposición del Juez competente.

La del puesto de Algaída da cuenta de haber puesto á disposición del Juez competente á un individuo presunto autor de la sustracción de una gallina á un vecino.

—El teniente de alcalde señor Martínez, impuso ayer dos multas de cinco pesetas cada una, á un sujeto y una mujer que habían promovido un fuerte escándalo en la calle de la Botería.

Con otra multa de 250 pesetas fueron también castigados otros dos individuos que habían promovido un fuerte escándalo en la vía pública.

—Para Barcelona salió de nuestro puerto ayer tarde á las cinco y media el vapor *Belleur*, llevándose la correspondencia, cuarenta y un pasajeros y carga, entre ella quinientos cerdos cebados.

—A las dos de la tarde de ayer, el nuevo Capitán general de estas islas Sr. Moñio, acompañado del general gobernador segundo cabo, del coronel de Estado Mayor, del comisario de guerra Sr. Garau y de varios otros jefes, pasó á revistar los cuarteles de Caballería y Artillería de esta plaza.

En cada uno de ellos el Sr. Moñio visitó todas las dependencias, demostrando tener conocimiento concienzudo poco común de las cosas de milicia.

En el cuartel de caballería y cuando los soldados estaban ocupados en sus trabajos ordenó el señor Moñio que se tocara llamada, apareciendo el primer soldado en el patio del cuartel perfectamente equipado y con el caballo guarnicionado á los seis minutos de tocada aquélla, y á los trece estaba ya formado y á punto de salir todo el escuadrón.

El Sr. Moñio quedó satisfecho de la actividad desplegada por la fuerza y gratificó con cinco pesetas al primer soldado equipado, de que se ha dado cuenta.

Al mismo tiempo celebró la limpieza y aseo de todas las dependencias en ambos cuarteles.

Hoy á la misma hora visitará el cuartel de la

Brigada Topográfica, el Hospital Militar y las factorías militares.

### Noticias del ejército

**Reclutamiento y reemplazo del ejército.**—Han sido declarados reclutas condicionales los soldados Gabriel Juliá Cerdó, Pablo Salvá Janer, Mateo Ruillán Mateu, Sebastián Oliver Bordoy, Juan Henales Oliver, Sebastián Paig Más y Antonio Tortella.

**Residencia.**—Ha sido aprobado el anticipo de autorización que para residir en el extranjero y Ultramar, así como navegar en buques mercantes, concedió el capitán general de este distrito en el mes de Septiembre último.

**Destinos.**—Ha sido concedido el pase al ejército de Ultramar al corrigendo de la penitenciaría de Mahón, carabnero que fué de la Comandancia de Algeciras, Carlos Gil de Arana, con suspensión de la pena que se halla sufriendo, una vez que no tiene responsabilidad de servicio en filas.

**Retiros.**—Se ha confirmado, en definitiva, el señalamiento provisional de haber pasivo que se hizo al carabnero Francisco Serrano Docón, al expedírsele el retiro para Palma; asignándole 22'50 pesetas mensuales, que por sus años de servicio le corresponden.

### Gafas y lentes

De cristal de roca y otras clases.  
Gran surtido en objetos de óptica.  
Barómetros, pesa-líquidos y otros artículos.  
Estamparía y molduras para cuadros.  
Especialidad en toda clase de composuras.  
Precios reducidos  
25—Brossa—25

## Tienda San Nicolás

DE  
**Jaime Serret**

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abrigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

Jaime Serret—San Nicolás, 13 y 15

## Telegramas

De los corresponsales de **El Liberal**

**Últimas noticias de Tánger.**—Cange Madrid 10, 12'40 m.

Las últimas noticias que se reciben de Tánger dan cuenta de que el crucero *General Valdés* zarpó con rumbo á Alhucemas, llevando á su bordo al Ministro de España en aquella region con objeto de cangear los moros que tiene España por los europeos que están en poder de los rifeños.

Pérez.

**Noticias de Washington.**—No habrá ruptura

Madrid 10, 3'40 m.

Dicen de Washington que en Consejo se ha leído una nota contestando á la que España ha presentado como contestación á la de M. Woodford.

Los Ministros la consideran satisfactoria por no existir en ella temores de ruptura de relaciones.

Pérez.

**Amnistía—Excepciones**

Madrid 10, 3'40 m.

Telegrafian de la Habana que la amnistía concedida por el general Blanco exceptúa de la gracia los delitos comunes y á los reos sujetos á la jurisdicción militar, incluso á los incendiarios rebeldes.

Pérez.

**Telegrama de Cuba.**—Muertos, heridos y prisioneros—Presentaciones.—Derrota de Máximo Gomez

Madrid 10, 2'40 m.

En un telegrama oficial que se ha recibido de Cuba, se comunica el resumen de los últimos encuentros habidos con los insurrectos, en los cuales causamos al enemigo 134 bajas entre muertos y heridos.

Nosotros tuvimos 24 heridos.

Además les hicimos ocho prisioneros, figurando entre ellos un titulado Brigadier.

Se han presentado á las Autoridades 280 hombres armados.

El coronel González, con las fuerzas á sus órdenes dispersó á la columna que manda el generalísimo Máximo Gomez.

Pérez.



# Edición de la tarde

Miércoles 10 de Noviembre de 1897

## En honor de Ribot

En la Peña reinaba anoche un entusiasmo indescriptible.

Todos los socios del casino liberal se habían dado cita en sus salones para dar al Sr. Ribot una nueva prueba de cariño y un nuevo testimonio de su inquebrantable adhesión; y no faltó uno solo de los convocados.

La concurrencia fué de todo punto extraordinaria; no ha sido mayor nunca en aquella casa, ni aún en los días de gran victoria electoral.

El lunch que constituía el objeto de la reunión, resultó espléndido, notabilísimo, haciéndose en él de helados, pastas, dulces y licores, un verdadero derroche.

El jefe dignísimo del partido liberal mallorquín, en cuyo honor sus amigos habían organizado la fiesta—fiesta de carácter íntimo, pero de muy elocuente significación—recibió anoche una prueba evidente, incontrastable, de lo mucho que le consideran y le estiman con profundo y sincero cariño, sus correligionarios de Palma.

Así debió comprenderlo, sin duda, el Sr. Ribot. Por esto, al levantarse entre los aplausos frenéticos de la concurrencia, para agradecer el obsequio recibido y despedirse de todos y á todos ofrecerle una vez más, advertiéndose en nuestro amigo evidentes señales de una profunda, de una bien sentida emoción.

Comenzó el Sr. Ribot por confesarla. Dijo que no sabía como significar su gratitud ni cómo corresponder de una manera digna á las atenciones múltiples y siempre entusiastas de que sus amigos le habían hecho objeto en el transcurso de su vida política, aprovechando todos los pretextos, lo mismo cuando se le ha elegido diputado que cuando se le ha nombrado gobernador, que cuando de este cargo se le ha destituido, que cuando se le ha procesado siendo concejal porque en el Ayuntamiento estorbaba los manejos de los conservadores, que cuando el partido liberal mallorquín ha alcanzado en refriada lucha una de sus colosales victorias.

Enlazando la idea de su próxima salida de Palma con la historia del partido fusionista mallorquín, afirmó el Sr. Ribot que no cree en personalidades indispensables y menos aún en política, añadiendo que tiene la íntima convicción de que su ausencia no ha de perturbar en lo más mínimo la marcha ordenada y prog resiva del partido liberal de Mallorca.

De tal manera está este partido—dijo—su organización es tan completa, hay en él una tan absoluta unidad de miras, existe una tan grande com-penetración entre todos los elementos que lo forman, que casi me atrevo á asegurar que sin dirección, sin jefes, puede este partido seguir adelante, alcanzando siempre nuevos éxitos y señaladísimos triunfos, porque en él la dirección no está en el jefe sino que por sí sola se determina en la resultante de la aspiración común en la suma de todas las voluntades particulares. Lo que soy y lo que valgo á vosotros lo debo—añadió el Sr. Ribot y claro está que mi esfuerzo personal y político ha de ser siempre también por vosotros y para vosotros.

Hizo después un cumplido elogio del gobernador Sr. Guzmán, recordando su gestión en este gobierno de provincia durante la anterior dominación liberal y afirmando que tantas cuantas veces su influencia y la del Sr. Maura puedan intervenir en el nombramiento de gobernador de Baleares, se determinará esta influencia á favor de D. Victoria no Guzmán cuya compenetración con nosotros es completísima y cuyas relevantes dotes personales y políticas no tiene necesidad de encañecer. Terminó el Sr. Ribot su breve, pero elocuente discurso, despidiéndose de sus correligionarios de Palma y asegurándoles no solo que hará por ellos desde Cádiz cuanto sus fuerzas le permitan, si es que alguna vez se cree conveniente su curso, sino que abandonará gustosísimo lo mismo aquel puesto que cualquier otro, por más importante que éste sea, el día que aquí le llamen sus amigos, por creer no ya necesario, sino simplemente útil su presencia; y es antes todo y por encima de todo están para él la voluntad de sus amigos, á quienes tanto debe, y el engrandecimiento del partido liberal mallorquín.

Un aplauso general, ruidoso, espontáneo ahogó las últimas palabras de nuestro jefe queridísimo palabras salidas del corazón y adornadas con un ropaje de arrebatadora elocuencia.

Al poco rato, levantábase á hablar el señor Guzman. El digno gobernador de Baleares consignó modestamente que solo una excesiva benevolencia podía inspirar los calurosos elogios que de él

había hecho el señor Ribot; dijo que se honraba grandemente con llevar precisamente en esta provincia en donde hay un partido liberal modelo de cohesión y de disciplina y exhuberante de fuerzas, la representación del gobierno; que no una vez sino cien mil volvería gustosísimo á Mallorca si á Mallorca se le enviaba, y que al venir lo haría siempre convencido de que en cualquier lucha electoral había de obtener grandes victorias.

Recordó el señor Guzmán el sinnúmero de violencias que los conservadores habían cometido cuando él se encargó por primera vez del mando de esta provincia y señaló el contraste que forman aquellos procedimientos conservadores con la línea de conducta seguida por él en el gobierno.

La corrección que empleó aquí entonces el partido liberal, sin embargo de los agravios recibidos—añadió el Sr. Guzman—no ha servido de ejemplo á nuestros adversarios. Yo leía con afán allá en Palencia la prensa mallorquina, y por esto he ido enterándome de los atropellos otra vez perpetrados aquí contra el partido liberal durante la última dominación conservadora. No he de recordároslos, pero sébed que yo también los tengo muy presentes.

Agradeció á todos las simpatías que los mallorquines, especialmente los que figuran en el partido liberal, le vienen demostrando y aseguró que responderá á ellas, sintiendo también por nuestra causa una especialísima predilección.

Con frase correcta y en lenguaje verdaderamente entusiasta, ponderó el señor Guzman los méritos de nuestro amigo y jefe el Excmo. Sr. D. Antonio Maura y las excepcionales condiciones del señor Ribot, haciendo de uno y otro muchos y muy expresivos elogios.

Ofració su concurso incondicional para el restablecimiento de la ley y para la defensa de la justicia, cosas ambas que tan burladas y escarnecidas fueron por los conservadores durante su última época, y terminó asegurando que las puertas del gobierno civil no se cerrarán jamás para cuantos acudan á su autoridad en demanda de auxilio para la consecución de tan altos fines.

Varias veces fué el Sr. Guzmán interrumpido, como antes lo fuera el Sr. Ribot, por los aplausos de la concurrencia y recibió al terminar su discurso una verdadera ovación.

Frenéticas aclamaciones, entusiastas vivas á España, á la Reina, al Ejército, á D. Antonio Maura, al Sr. Ribot, al Gobernador y al partido liberal, pusieron término á esta hermosísima reunión.

Al salir para Cádiz el Sr. Ribot, llevará sin duda el recuerdo de la fiesta de ayer como una de las impresiones más gratas de su vida política, no por la importancia del acto en sí—no había de tenerla realmente—sino porque este acto, que por su misma familiaridad se prestaba excepcionalmente á la manifestación de sinceros entusiasmos, ha podido demostrarle, tal vez mejor que otros de mayor interés y de más pública resonancia, que esa adhesión y ese afecto de que sus correligionarios le han dado ya tantas pruebas, tienen sus raíces en lo más profundo del alma.

En los mismos salones de La Peña ha habido esta mañana mayor concurrencia que anoche, más extraordinaria animación.

Para acompañar hasta el muelle al Sr. Ribot, allí se habían reunido, no solo cuantos figuran en el partido liberal de Palma sino también muchísimos otros correligionarios nuestros, formando comisiones de casi todos los pueblos de la isla.

La inmensa mayoría de estos pueblos ha querido contribuir á la despedida del Sr. Ribot y ha enviado al efecto numerosas representaciones.

Por causa del temporal suspendió su salida el vapor correo de Valencia.

No saldrá hasta mañana á las diez y, por tanto, hasta mañana á dicha hora permanecerá aún entre nosotros el jefe dignísimo del partido liberal.

## Infamias y calumnias

El Heraldo de Baleares explotando la calumnia y la mentira, afirma que un ex-alcalde liberal de Felanitx sustrajo de la caja municipal 3.000 pesetas.

Ante una vileza semejante, solo dos hechos que remos consignar.

Que el ataque infamante se dirige á nuestro queridísimo amigo D. Salvador Vidal y Valls de Pedrinas, cuya honra proclama su nombre inmaculado que todo Felanitx respeta.

Que los tribunales se encargarán de liquidar tanta desvergüenza.

## La tuberculosis

### En el Congreso de Moscou

En el mundo médico es la cuestión puesta á la orden del día, la de la tuberculosis. En el Congreso últimamente celebrado en Moscou ha sido éste uno de los temas preferentes, sobre todo por la presencia en la docta Asamblea del doctor Navel, el eminente especialista, del que se cuentan maravillas en materia de curaciones de tísicos.

En el Congreso de Moscou había seis mil médicos. Más de las dos terceras partes han presentado trabajos interesantes. Y entre todos, el que más ruido ha hecho es el doctor Navel, con su Memoria, acerca del tratamiento de la tuberculosis. Tiene en su apoyo numerosos casos de curas casi milagrosas.

El problema vale el ser tratado. Entre todos los males que pesan sobre la humanidad, la tuberculosis es incontestablemente el más imprevisto y el más terrible. Por eso, era de esperar que la cuestión de su tratamiento y de su curación, fuese lo más primordial en las tareas del Congreso. Y se han dirigido multitud de comunicaciones que prueban que desde los inmortales trabajos de Pasteur la ciencia está dispuesta á la lucha y armada para la resistencia.

Dada su indudable competencia, es interesante saber qué es lo que dice Navel tocante á la tuberculosis, que si no es enteramente nuevo, es muy útil por lo claro, ordenado, sintético, definido.

Dejemos hablar á Navel: «—Ante todo, lo que más importa es poner al enfermo en guardia contra la enfermedad, desde los primeros momentos. Se ha dicho con mucha razón, y conviene no olvidarlo nunca: en la tuberculosis, el enemigo es en los comienzos, no solamente el bacilo, sino principalmente la ignorancia en la cual se halla el enfermo acerca de su estado.

«—Los primeros síntomas son muy tímidos. Empieza la dolencia por una debilidad insensible, progresiva. Falta el apetito ó se encuentra muy atenuado. Se presentan sudores copiosos sin ningún consumo excesivo de energías. Y algunas veces se sufren vómitos. En las mujeres, esos síntomas se complican con irregularidades en las funciones periódicas, con alteraciones nerviosas, con la anemia. En el principio, poca ó ninguna tos.

«—Pero sobreviene un catarro, á menudo con los primeros frios, y el catarro no desaparece.

«—Los síntomas conocidos que pudiéramos llamar escandalosos, considerados sin razón como el debut de la enfermedad, no son más que la extensión de un mal largo tiempo latente. Cuando se presentan, la invasión tuberculosa ya es un hecho. Entonces es cuando el enfermo se resuelve á buscar al médico, y entonces suele ser ya tarde, porque el tísico está condenado á muerte.

«—Se habla de mis curas maravillosas, sin reflexionar que las he obtenido en los casos en que la enfermedad estaba aún muy cerca de sus comienzos, cuando aún no era muy grande la destrucción del tejido pulmonar.

«—Y mis éxitos se deben casi únicamente al empleo del suero normal esterilizado. Su acción tónica y reparadora sobre los elementos anatómicos explica su poder reconstituyente, por otra parte en concordancia absoluta con las teorías hoy universalmente admitidas sobre la tuberculosis.

«—Los otros medios físicos que son el complemento indispensable del suero y que constituyen mi tratamiento, concurren todos al mismo fin: proporcionar armas al enfermo para la lucha contra el microbio y atacar á este último directamente por todos los medios locales propios para impedir su reproducción.

«—Así es necesario recurrir á las aspiraciones de aldehído fórmico, inhalaciones de ozono, á la electricidad, á los rayos X, como á otros tantos métodos diferentes, que yo he agrupado en uno solo, que forma mi método personal.

«—En este método mio, la superioridad de estas diferentes aplicaciones estriba en el buen funcionamiento de aparatos complicados.

«—Los rayos X, aplicados al tísico, no son únicamente un medio de comprobar la presencia del bacilo, son algo más. Tienen una gran acción terapéutica, porque permiten saber como y en que cantidad se han de acabar los medicamentos. No se trata aquí de tanta porosis.

«—Hasta hoy todos los métodos tenían un fin único: sustraer el estómago á la acción natural de los antisépticos sobre las funciones digestivas cuya integridad es la base de salud de los enfermos. De esa preocupación salió la moda de la introducción de los medicamentos á través de la piel por medio del aflujo eléctrico, método denominado Camporosis.

«—Tal esperanza no era más que una ilusión. Después de indagaciones minuciosas, ha sido preciso reconocer que la piel opone una barrera infranqueable y volver á la moda más lógica y más segura, es decir, al empleo de las vías naturales, de las vías respiratorias por medio de antisépticos especiales, mezclados en proporciones definidas al aire aspirado.

«—Pero si esa barrera es infranqueable á los medicamentos no lo es á las radiaciones. La mejor prueba que de esto puedo dar, es la relación de lo que yo mismo he experimentado con mis ayudantes en las primeras sesiones en que he estudiado los rayos X. En la tuberculosis éstos favorecen al nivel de la lesión pulmonar el flujo de sangre que va á combatir el bacilo por sus glóbulos blancos.

«—Y en todos los resultados felices que yo he obtenido, la mayor parte pertenece sin duda al suero normal esterilizado, en razón misma de la esterilización que impide todo contagio.

«—Su acción tónica y reconstituyente es tan enérgica que en los casos poco avanzados he suprimido las inyecciones subcutáneas. El suero es absorbido como otro liquido, y su potencia curativa trae como consecuencia una nutrición más activa y una resistencia mayor de la célula á la invasión de los bacilos.

«No se trata en ningún caso de que obre el suero como inmunizador, por la sencilla razón de que las inmunizaciones no existen.

«Se había creído que el suero de ciertos animales, naturalmente refractarios á la tuberculosis, inyectándolo á otros animales, producían la inmunidad. Esto es lo que fué intentado, sin éxito desgraciadamente, con el suero del asno, el macho cabrío y la cabra.

«La única acción científicamente reconocida de los sueros en la tuberculosis es en las enfermedades debilitantes en su poder reconstituyente. Por lo que es indispensable exigir la esterilización completa de los sueros normales, la sola capaz de destruir los gérmenes tóxicos que se encuentran en todos, cualquiera que sea la especie animal de donde se hayan extraído.

«Y en conclusión: todo el secreto del tratamiento de la tuberculosis consiste en rehacer, en reconstituir las fuerzas del enfermo puesto que el bacilo sólo ataca á las naturalezas debilitadas, anémicas.»

Tal es en resumen lo que el eminente Navel ha dicho en el Congreso de Moscou.

## Palma

Los dulces que anoche se consumieron en el lunch de la Peña y de los cuales hemos oído hacer grandes elogios, proceden de la acreditada fábrica que nuestro amigo D. Vicente Roselló tiene establecida en la calle de los Olmos de esta ciudad.

Nos complacemos en consignarlo así, para satisfacción del interesado y para conocimiento del público, quien si favorece al Sr. Roselló con sus pedidos y éste corresponde á sus favorecedores con géneros como los consumidos anoche, no verá defraudadas sus esperanzas.

—El día 17 concluye el plazo señalado para tomar las cédulas personales sin recargo.

Lo avisamos á las personas que no se hayan provisto aún de dicho documento.

—Procedente de Mahón ha anclado en el puerto á las primeras horas de esta mañana el vapor Ciudad de Mahón.

—En virtud de oposición ha sido nombrada maestra de una de las escuelas de niñas de esta ciudad, D.<sup>a</sup> Engracia Alcaide Casaniel.

—Procedente de Barcelona ha fondeado esta mañana en nuestro puerto el vapor Cataluña.

—Nuestro paisano D. Juan Terrasa se presenta á oposiciones á la Cátedra de Física superior de la Universidad de Barcelona.

—D. Lorenzo Vicens y Mairata ha presentado una solicitud de registro de quince pertenencias de mineral lignito sitas en el paraje denominado «Sini de Can Masía Valent», del término municipal de Muro, con el nombre de «Dificil».

—Esta mañana ha suspendido su salida para los puertos de Ibiza y Valencia el vapor Unión, por causa del mal tiempo.

—Hemos recibido el número de Noviembre del Resumen de Agricultura en el cual figuran los siguientes artículos:

«—Sesenta años de progreso en la ciencia agrícola. Metamorfosis destructiva de los vegetales. El desarrollo. Experimentos comparativos de cultivo de trigo Rieti y trigo Rojo. El carbón de los cereales. Utilidad de las hojas de patata como forraje. El black rot y sus remedios. Además de estos artículos avaloran el número nutridas secciones de Bibliografía, Problemas agrícolas Crónica agrícola y Revista comercial.

«—La numerosa redacción de esta Revista contesta gratuitamente las consultas que sobre cuestiones agrícolas hagan los suscriptores.

«—El Resumen de Agricultura se publica cada mes, y forma al fin de año un tomo, que es un resumen periódico escogido de todos los adelantos agrícolas.

«—Se suscribe en Barcelona, Pino, 5, por 10 pesetas al año.

«—Esta noche, á las ocho, tendrá lugar en la Sociedad de Escritores y Artistas la lectura del drama Currita Alborno, arreglado por el Sr. Torrendell, nuestro compañero en la prensa, y que acaba de ser estrenado en Madrid por la compañía Tubau.

«—El Ayuntamiento ha cumplimentado esta mañana con el ceremonial de costumbre al nuevo capitán general.

## Teatro Circo Balear

Función para hoy  
COMPANIA ILUSIONISTA DE MR. WATRY  
A las 8 y cuarto.  
Entrada general, 0'50.  
Media entrada, 0'30.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA  
San Martín obispo y confesor.  
CUARENTA HORAS

En San Juan, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á San Zacarías y á Santa Isabel: exposición á las seis de la mañana. A las diez tercia y la misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación, estación, Te-Deum y la reserva.

## CULTOS

En la Merced, por la noche se hará un ejercicio muy devoto con exposición del Copón, en la capilla de reserva.

CORTE DE MARIA.—En San Miguel, á la Vingen del Milagro.

Imp. de B. Rotger



5 céntimos

# EL LIBERAL PALMESANO

5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

## ULTIMA TEMPORADA DE VENTA Baratura verdad

Realizamos todos los géneros de invierno á precios baratísimos, y con el único de-  
cep se servir á nuestros parroquianos, hemos recibido, un pequeño pero muy selecto surti-  
do de géneros *Alta Novedad* del país y extrajeros.

GRANDIOSOS SURTIDOS en franelas de lana y de algodón de más novedad.

COMPLETO SURTIDO en géneros para vestir y abrigos de señora.

GRAN VARIEDAD en géneros de purto clases especiales.

PRIMERA CASA en corbatas. Economía y novedad.

CAMISERIA. La casa que presenta mayores ventajas en baratura.

UNICA CASA que ha recibido los PIQUÉS NOVEDAD para vestidos.

LANAS ESCOCESAS para blusas y vestidos.

GENEROS BLANCOS todo lo que se pueda pedir en hilo, algodón y lana.

En todos los demás artículos de la casa, precios reducidos  
San Nicolás, 22, Orfila, 2

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

### VINO URANADO PÉPSICO

PREPARDO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico  
y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero  
por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente  
sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las  
personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española  
— En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

## Tienda de «LAS MONJAS»

Muchas tiendas se alaban de vender más barato que las demás

Esto es una fadarronada de ignorantes

En vender barato se ha impuesto por necesidad.

El mérito consiste en hacerlo de géneros buenos y corrientes y no de clases malas y desechos como lo  
hacen los que tanto alborotan.

En géneros de confianza se ha distinguido siempre la acreditada tienda de

### LAS MONJAS

Jamás ninguna casa ha vendido iguales artículos á precios más reducidos.

El surtido de la presente temporada admira por su extensión y novedad.

SIN RIVAL EN GENEROS NEGROS PARA LUTO

Federico Alabern—Monjas, 25

## VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA

### MR. EURYALE RESEQUIER

INGENIERO AGRONOMO

Barbados y estacas de las variedades más recomendadas de Porta ingertos como son Rupestris de Lot—  
Rupe tris Martir.— Riparia Grand Glabre— Riparia Gloria de Montpellier, etc., etc.

### BERLANDIERIS DE SFLECCION

ORIGINARIAS DE TEXAS

DE INDISCUTIBLES RESULTADOS EN TERRENOS MUY CALCÁREOS Y EMPOBRECIDOS

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros y ser de primera clase sus variedades se-  
leccionadas, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto nacional agronómico de Paris, Escuela na-  
cional de Agricultura de Montpellier, Sres. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todos  
ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su representante en las Baleares, D. José Boday, Agente  
Consular de Francia en Felanitx.

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.º

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y  
Estados Unidos

Saldrá el 30 de Noviembre directamente de este puerto el vapor

### PIO IX

para Puerto-Rico, Arecibo, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans  
con trasbordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes— San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero.— Asegura de riesgosma-  
ritimos y de incendios, por cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## EL CORTE MAS ELEGANTE Y DA MAYOR ECONOMIA EN EL BAZAR PALMESANO

DE

LUIS RATIER

Plaza de Cort, 3 y 5.—PALMA

Se ha recibido un precioso surtido en pieles de foca, royal, Canadá, búfalo, piel de  
lobo, etc. etc., para la temporada de invierno.

Especialidad en calzado para Señora.

Gran existencia en zapatos hechos de toda clase y medida.

Construcción sólida y garantida

Espendeduría de tabacos y timbres de Estado de toda clase y medida

PLAZA DE CORT, 3 Y 5.—PALMA

La Harina lacteada Nestlé está recomendada  
desde hace mas de 25 años por las PRIMERAS AUTORIDADES MÉDICAS  
de TODOS LOS PAISES. Es el alimento mas generalizado y mas apreciado para los  
niños y los enfermos.

15 diplomas de honor HARINA LACTEADA NESTLÉ 18 medallas de ORO



La Harina lacteada Nestlé  
contiene la mejor leche de los Alpes Suizos.

La Harina lacteada Nestlé  
es de muy facil digestión.

La Harina lacteada Nestlé  
evita los vómitos y diarrea.

La Harina lacteada Nestlé  
facilita el destete y la dentición.

La Harina lacteada Nestlé  
la toman con gusto los niños.

La Harina lacteada Nestlé  
es de una preparación facil y rápida.

La Harina lacteada Nestlé  
reemplaza ventajosamente la leche materna  
cuando esta es deficiente.

La Harina lacteada Nestlé es sobre todo de un gran valor durante los  
calores del verano cuando los niños son acometidos de enfermedades intestinales.  
De venta en las Farmacias, Droguerías y Ultramarinos

# LATOS

ya sea catarral ó de  
constipado, seca, nervi-  
viosa, ronca, fatigosa  
y la llamada vulgar-  
mente de sangre, por  
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

### PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que  
á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende  
y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la  
expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la  
TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación  
de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-  
ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y  
se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la  
noche, se calman también al momento con sus **PAPELES  
AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para  
que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

# Impotencia

debilidad egentilidad

torrea y etersrlEpa m

Curación rápida con la pomada fortificante  
de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y pro-  
duce efecto maravilloso desde la primera fric-  
ción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza  
12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

# ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

## ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores  
de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia,  
Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del es-  
tómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de  
las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Vaqueruela  
Res. Sureda y Lliteras.